REVISTAS

J. M. Millás Vallicrosa. La tradición de la ciencia geopónica hispano-árabe. "Arch. Int. d'Hist. des Sciences", París, 31, 1955.

Visión de conjunto sobre los tratados de agricultura y botánica que se escribieron en la España musulmana, en los que hay referencias a los clásicos anteriores (Columela, Varrón), y se apoyan en la geoponia contemporánea (bizantinos, la Nabatea), hasta dar la magnífica floración española (Ibn Wafid, Ibn Bassal, al-Tignari), y el último compilador Abu Zacaría. Bibliografía muy adecuada.

Francisco García Romero.

Lo pre-musulman (visigodo), lo hispano-musulman y lo mozárabe en el arte.

"Príncipe de Viana", Pamplona, 1962, p. 213-238.

P. Massad. Casiri y uno de sus estudios inéditos. BRAH, eneromarzo, 1959. Rehace la biografía y señala los errores de otros biógrafos. Entre sus obras (M. R. Acad. Hist. 1796) figura informe sobre dos cuadernos de inscripciones arabigas de las que existían en la Catedral de Córdoba en el siglo XVI; la inscripción cufica en la arquilla de marfil que contiene los cuerpos de Nunilo y Alodia en el monasterio de Leyre desde 842. Reputa como la obra maestra de Casiri, aún más que la Biblioteca Arábico Hispana, la Colección Canónica llamada Escurialense o traducción latina del original árabe de la 'Sacrorum Canonum Colectio ad usum Hispaniae Ecclesiae", verdadero monumento de la iglesia mozárabe aún sin editar, fechado en 17 octubre de la era 1087 o sea año 1049.

González Echegaray, Carrión y Pérez de Regúles. Las iglesias rupestres de Arroyuelos y las presillas. Centro de Estudios Montañeses. Santander, 1962.

Dedicada la primera a San Acisclo y Santa Victoria, muy relacionada con la segunda, suponen los aa. que como otras de la región pudieron ser fundadas por monjes andaluces. Rs. en *Al-Andalus*, 2, 1961. 262 Revistas

A. Lézine y P. Sebag. Remarques sur l'histoire de la Grande Mosquée de Kairouan. "IBLA", Túnez, 99, III, 1962.

Mendizábal Allende, Rafael: Estirpe de juristas, "Revista de la Escuela de Estudios Penitenciarios", mayo 1955. Los Ben Roxd jueces de Córdoba, en "Boletín de Información del Ministerio de Justicia", agosto 1959; Averroes filósofo y juez, síntesis crítico-biográfica, en "Revista de Legislación y Jurisprudencia", abril 1962.

Rafael Fuentes Guerra. Cerámica califal española, "Bol. Soc. Esp. de Cerámica, Madrid, 1, 6, 1962.

El milenario de Abderrahman III a la luz de la ética occidental, "Obras", 94, 1961.

Pedro Martínez Montávez. (Separatas de Al-Rábita, editada por Centro Cultural Hispánico de El Cairo): Nuevas normas de expresión en la poesía árabe de nuestro tiempo, el realismo social, 1958; Los géneros literarios en el teatro egipcio 1914-1952; Figuras de la literatura egipcia actual, Muhammad Abdel-Halim Abdallah, Naguib Mahfuz, 1959-60; Almanzor en la historiografia castellana alto-medieval, 1960; Figuras de la literatura egipcia actual, Yusuf Al-Sharuni, 1960, Yehia Haqqi, 1960.

María Mercedes Lillo (de Martínez Montavez). Dos iglesias mudéjares madrileñas, AEA, 1958. Reflexiones sobre el mudéjar, arte español del pueblo, Al-Rábita, El Cairo, 1960.

F. Zamora. Batallas de Deza y Almenar en el año 974. "Celtiberia", Soria, 22, 1961.

Un alcalde entre los cristianos y los moros en la frontera de Granada, por Juan de M. Carriazo. "Paisaje", Jaén, 4, 1961. (Hay referencias a Don Alonso de Aguilar.

Francisco Quesada. Hallazgo de importantes piezas de la época califal. "ABC", Sevilla, 11 noviembre 1962.

Los sótanos árabes de Pedroche, por Esteban Márquez Triguero. "El Cronista del Valle", 6 dic. 1962.

Fermín Requena. Los mozárabes malagueños. "Gibralfaro", 9, 1952. Málaga.

La provincia en el primer número de la revista "Al Mulk", por Eugenio Solís. "Córdoba", 6 marzo 1962.

Medinaceli celebrará el Milenario del Califato de Córdoba. El Instituto de Estudios Islámicos dedicará un homenaje a Almanzor. Se descubrirá una lápida conmemorativa en recuerdo del caudillo musulman en la puerta de la muralla cercana al cerro donde la tradición señala su enterramiento. "Arriba", Madrid, 9 octubre 1960.

R. Fuentes Guerra. La evolución de las ciencias exactas y aplicadas en el intercambio cultural de Oriente y Occidente. "Bol. Inf. del Colegio de Ing. Industriales de Madrid", 78, abril 1960.

Al-Andalus. Madrid-Granada. XXVI, 1961.

Manuel Alonso: El traductor y prologuista del "Sextus Natura-lium". S. M. Stern: A letter of the byzantine Emperorto the court of the Spanish Umayyad caliph al-Hakam. Félix Hernández Giménez: Estudios de geografía histórica española, Ragual y el itinerario de Musa de Algeciras a Mérida. Robert Ricard: la plaza portuguesa de Mazagán en el siglo XII. Crónica arqueológica: M. Casamar, Fragmentos de jarrones malagueños en los museos de El Cairo. J. de Navascués. Tres epitafios hispano-árabes del Museo Arqueológico de Toledo. P. de Navascués, La ermita de Santa Maria la Antigua en Carabanchel (Madrid). R. Manzano, Una alqueria nazarí en la vega de Granada. R. M. La capilla real de Cholula y su mudejarismo. M. Esteve Guerrero, Hallazgo de dirhemes almohades en Jerez de la Frontera. Elías Terés, El poeta Abu-l-Majsí y Hassana la Tamimiyya. Libros y revistas.

XVII, 2, 1961: Emilio García Gómez, Los textos y los problemas de la casida zejelesca. Emile Tyan, Les rapports entre droit musulman et droit européen occidental en matiére de droit civil. Manuel Alonso, "Al-Madina al-Fadila" de Abu Nasr al-Farabi. Rafaela Castrillo, Una carta granadina en el Monasterio de Guadalupe. Klaus Brisch, Las celosías de las fachadas de la Gran Mezquita de Córdoba. Henri Terrasse, La reviviscence de l'acanthe dans l'art hispano-mauresque sous

264 Revistas

les almoravides. Hnri Terrasse, Art almoravide et art almohade. R. M. M. de Nuevo sobre Darabenaz. Emilio García Gómez, A propósito del libro de K. Heger sobre las jaryas, descifre de la jarya de Schirmann. Robert Ricard, Nouveaux et brefs compléments sur couraca-coracha. Robert Ricard, Calderón et "el mar de Fez". Fernando de la Granja, La carta de felicitación de Ibn al-Jatib a un almotacén malagueño. Elie Lambert, necrología. Libros y revistas. Noticias.

Cuadernos de Historia de España. Instituto de Historia de España. Buenos Aires, 1959. XXIX-XXX: J. Rubio Alifa, Españoles por los caminos del Imperio romano; R. García Alvarez, Sobre la cronología de Ramiro II de León, H. Grassotti, Apostillas a El Prestimonio de Valdeavellano; C. Sánchez Albornoz, Tradición y derecho visigodo en León y Castilla; A. López de Meneses, Correspondencia de Pedro el Ceremonioso con la soldanía de Babilonia; J. Guráieb, "Al-Mugtabis" de Ibn Hayyan (continuación), 1960. XXXI-XXXII: C. Sánchez Albornoz, Moneda de cambio y moneda de cuenta el reino asturleonés; R. García Alvarez, Tres apéndices a "La cronología de Ramiro II de León"; J. Torres Fontes, Moros, judíos y conversos en la regencia de don Fernando, de Antequera; C. Sánchez Albornoz, Originalidad creadora del Arcipreste (comentario a la tesis de María Rosa Lida de Malkiel sobre las influencias orientales en El Libro del Buen Amor, que niega el autor, especialmente con El Collar de la Paloma, en cuya opinión coinciden); J. Guráieb, "Al-Mugtabis" de Ibn Hayyan (final).

XXXIII-XXXIV, 1961. H. Grassotti, Pro bono et fidele servitio; María del Carmen Carlé, Infanzones e hidalgos; Carmela Pescador, La Caballería popular en León y Castilla; H. Grassotti, Lo mozárabe en el norte cristiano como proyección de la cultura hispano goda; O. A. Machado, Historia de los árabes de España por Ibn Jaldún; Nelly Porro, Tres documentos sobre fijosdalgo castellanos.

XXXV-XXXVI, 1962. Claudio Sánchez Albornoz, La Ordinatio principis en la España goda y postvisigoda; Reyna Pastor de Togneri, Ganadería y precios, consideraciones sobre la economía de León y Castilla; Angel Castellán, Juan de Valdés y el círculo de Nápoles; Gonzalo Anes Alvarez, Ecos de la revolución francesa en España; Claudio Sánchez Alvarez, Dudas sobre el Ordenamiento de Nájera; John E. Longhurst, Alumbrados, erasmistas y luteranos en el proceso

de Juan de Vergara; Amada López de Meneses, Florilegio documental del reinado de Pedro IV de Aragón; Bibliografía.

Revista del Instituto de Estudios Islámicos. Madrid. Volúmenes VII y VIII. 1959-1960. Sumario: Ruíz Morales: Relaciones culturales entre España y el mundo árabe. José Vázquez: Los siete Durmientes de Efeso. A. Guillou: Les dinasties musulmanes de Perse. Colloque sur l'enseignement de l'arabe. Abd Allah Kannun: Kitad al-Taysir fi sina'at al-tasfir (Libro de la facilidad de la encuadernación por Bakr ben Ibrahim de Sevilla). Ahmad Muitar al-Abbadi: Fatra mudtariba fi tarij Garnata kama yasifuha sahid iyan (Un periodo agitado en la historia de Granada según la descripción de un testigo presencial). Said al-Afgani: ¿Hal finahw madhab andalusi? (Hay una escuela arábigo española en la gramática). Luis Seco de Lucena: Los documentos arábigos granadinos y su valor histórico. Mahmud Ali Makki: Wata'iq tarijiyya yadida an'asr al-Murabitin (Documentos inéditos de la época almorávide). Hussain Monés: Al-Yugrafiya wa-yugrafiyyun fi-l-Andalus mun al-bidaya ila-l-Hiyari (La geografía y los geógrafos en la España musulmana desde los principios hasta al-Hiyari).

Hespéris-Tamuda. Université de Rabat. Faculté des Lettres, 1960. Vol. I, 1 fasc. Rachel Arié: Traduction anotée et comentée des traitée de hisba d'Ibn Ibd al-Ra'uf et de Umar al-Garsifi. Jacque Caille: Ambassades et missions marocaines en France. G. Guastavino Gallent: de la vida militar oraneza en 1631. F. J. Suárez: Las mirmosa de Marruecos. R. Duru: Une qasba des Ait Ouarrab. C. Posac Mon: Datos para la arqueología musulmana de Ceuta.

II fasc. Rachel Arie: Traduction annotée et commentée des traitée de hisba d'Ibn Abd al-Ra'uf et de Umar al-Garsifi (Suite). Mariano Arribas Palau: La proclamación de Mawlay Muslama en Tánger a la muerte de Mawlay al-Yazid. M. Tarradell: Nuevos datos sobre la cerámica pre-romana de barniz rojo. A. Berthelemy: La technique levalloisienne au cours du Tyrrhénien marocain. J. Caillé: Les prises du rais Omar. A. Cobos: Sobre Acmaeoderini de Marruecos comunicados por M. A. Baudon. G. Souville: XVI Congrés préhisterique de France. J. des Villettes: la collection des bijoux de la región de Γaza au Musée de l'Homme.

III fasc. Rachel Arié: Traduction annotée et commentée des traités de hisba d'Ibn Abl al-Ra'uf et de Umar al-Garsifi (suite et fin). Mariano Arribas Palau: Cartas de recomendación cursadas al Sultán Abu 266 Revistas

Said Utman III de Marruecos por el Rey de Aragón Fernando I el de Antequera. F. Buttin: les adargues de Fés. D. M. Hart: Tribal and place names among the Arabo-Berbers of Northwestern Morocco. A. Huici Miranda: el Rawud al-Qirtás y los Almorávides. B. Dubreuil: Les pavillons des Etats musulmans. Hosotte Reynaud: Quatre documents inédits touchant les relation entre la France et le Maroc (1794-1810).

Bulletin d'Archeologie Marocaine. Casablanca. II, 1957. A. Jodin, Note preliminaire sur l'établessment pre-romain de Mogador (campanges 1956-57); M. Euzennat, Le temple C de Volubilis et les origines de la cité; E. Frézouls, Les Baquates et la province romaine de Tingitane; J. Marion, Les ruines anciennes de la région de Oujda (Dir du Ras-Asjour); Notes et documents; Croniques, inscriptions, bibliographie.

II, suplement. R. Chevallier, Bibliographie des applications archeologiques de la photopgraphie aérienne. III, 1959-59. P. Biberson y a, Contributión a l'étude de la Pebble-Culture du Maroc atlantique; G. Lecointre, Le gisement de l'Homme de Rabat; H. Vallois, L'Homme de Rabat; C. Arambourg, Au sujet de Elephas iolensis Pomel; J. Tixier, les industries lithiques d'Ain Fritissa (Maroc); A. Jodin, Les grottes d'El Khrila Achakar; G. Souville, La péche et la vie maritime au Neolithique en Afrique du Nord; J. Margat et Camus, La necropole de Bouia en Tafilalt; J. Malhome, Les representations de hallebardes du Grand Atlas, les techniques d'incisions; J. Malhome, Le Bronze II dans le Grand Atlas, les sacrifices humains; Chroniques, bibliographie.

Institut Français de Damas. Bulletin d'Etudes Orientales. Tome XVII. Années 1961-1962. Damas, 1962: M. Arkoun: Deux épitres de Miskawaih. G. Delanoue: Abd Allah Nadim. Les idées politiques et morales d'un journaliste egyptien. J. de Maussion de Faviéres: Note sur les bains de Damas. M. Molé: Professions de foi de deux Kubrawis. J. Sourdel-Thomine: Les conseils du saih Al-Harawi a un prince ayyubide.

Bulletin of the john Rylands Library Manchester, marzo 1959. "The arabic Chess manuscrpts in the John Rylands Library": Describe el Kitab an-nuzhat fi'sh-shatranj (Libro de la delicia del ajedrez), por Abu Zakaria Yahia be Ibrahim al-Hakim, escrito entre 750-770 H, hacia la segunda mitad del siglo XIV C; y Anmudhaj al-qital fi

naql al-iwal (Ejemplos de lucha en el juego del ajedrez), por Ibn abi Hajala, muerto en 776-1375.

Les Cahiers de Tunisie, 3-4 trimestre 1957. "Towards a study of Andalusian Inmigration and its place in Tunisian History", por John D. Latham.

Este apasionante problema histórico lo acomete el autor con abundante bibliografía. Sitúa históricamente las primeras emigraciones andaluzas a Túnez en la primera mitad del siglo XIII, cuando las grandes conquistas en la Península de Fernando III, que obliga a los habitantes de Murcia, Jaén, Córdoba, Sevilla y otras grandes capitales andaluzas al exilio, eligiendo la capital tunecina por las grandes relaciones que en quellos tiempos tuvo el Hafside Abu Zakaria y después su hijo Al-Mamum con Sevilla, en la que parece llegó a tener cierta soberanía. Este movimiento inmigratorio a Túnez se reforzó en la segunda mitad del XV, y luego en el XVII con la expulsión de los moriscos. Señala el autor con detalle la influencia andaluza en barrios y calles (la medina tunecina llegó a estar poblada casi íntegramente por andaluces), en descendencia de familias muy conocidas en régimen administrativo y político, en el lenguaje, costumbres, habitación, cocina, oficios, agricultura, etc.

Les Cahiers de Tunisie. Université de Tunis. 36, 4 tra. 1961. A. Nouschi, Archives du Goubernement General de l'Algérie; A. Martel, Histoire de l'Afrique. Chronique bibliographique.

Zeitschrift der Deutschen Morgenlandischen Gesellschaft. III, 2, 1961. Werner Vycichi, Diminutiv und augmentativ im Berberischen. XV reunión de Orientalistas alemanes Gottingen 1961. Helmut Gatge, Averroes als Aristoteleskommentator. 112, 1, 2, 1962.

Acta Orientalia. Academiae Sscientiarum Hungaricae. Budapest. XV, 1-3, 1962; XIV, 3, 1961.

